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consumo, mas a própria produção: artistas escrevem 
"para o TikTok", cantam "para a dancinha", gravam 
"para viralizar". A estética cede ao marketing. Cria-se 
para agradar, não para expressar.
  Adorno afirmava que "a arte que se vende a si mesma, o 
espetáculo que se ajusta a toda necessidade, é ideologia 
por definição" (Teoria Estética). Nessa sociedade 
administrada, a criatividade torna-se uma ameaça — 
pois onde há criação, há diferença, desvio, 
subjetividade. E o sistema não suporta o que escapa.
  Em vez de enfrentar a crise da escuta, multiplicamos 
ruídos. Quanto mais vazia a mensagem, mais aceita ela 
é. O público, educado pela repetição, rejeita o estranho, 
o dissonante, o que não se compreende de imediato. A 
música vira trilha sonora da aceleração geral — e o 
silêncio, este sim, torna-se insuportável.
  Vivemos uma pobreza simbólica, uma esterilidade 

criativa que é sintoma de um mal-estar mais profundo: o 
medo do encontro consigo mesmo. Pois escutar uma 
música, de fato, exige tempo, atenção, e sobretudo, 
disposição para ser tocado — e transformado. É aí que 
mora o perigo: ser afetado é perder o controle.
  Mas ainda resta esperança. Alguns poucos artistas 
resistem, escavam brechas no sistema, produzem 
dissonâncias. E há quem ainda escute — mesmo que 
em silêncio, mesmo que escondido. A arte ainda pulsa, 
mesmo sufocada, como uma nota dissonante que insiste 
em não desaparecer.
   Talvez seja esse o desafio do nosso tempo: reaprender 
a escutar. Não como função, mas como abertura. Não 
como distração, mas como risco. Pois onde houver 
escuta verdadeira, ali renasce a arte.

ser funcional — ajudar a correr mais rápido, render mais 
no trabalho, manter o ritmo na esteira. Mas quando foi 
que trocamos a escuta pela utilidade? Quando foi que a 
canção deixou de ferir, questionar, desacomodar?
  Na perspectiva psicanalítica, especialmente na clínica 
contemporânea, vemos a ascensão do "sujeito 
performático", aquele que não se permite atravessar pela 
dor ou pelo silêncio. A música, então, torna-se mais uma 
forma de defender-se da angústia — ela serve para 
tamponar, não para abrir. Já não ouvimos canções como 
um espelho da alma, mas como um estímulo sensorial a 
ser consumido e descartado. A subjetividade é 
anestesiada.
  Esse declínio da criatividade está diretamente ligado à 
lógica neoliberal que estrutura nossas formas de estar no 
mundo. A arte não é mais criação simbólica, mas 
algoritmo. Plataformas digitais orientam não apenas o 

   Vivemos em uma época em que a arte já não exige ser 
contemplada — basta que sirva. A música, outrora 
expressão da interioridade e do espírito, é hoje reduzida 
a um ruído de fundo para treinos de academia, vídeos de 
receitas no TikTok e coreografias instantâneas. O que 
deveria convocar a escuta se tornou apenas um pretexto 
sonoro. Ninguém mais ouve, apenas consome.
  Theodor W. Adorno, em sua crítica à indústria cultural, 
já havia antevisto esse fenômeno. Em Dialética do 
Esclarecimento, ele e Horkheimer denunciam o 
processo de padronização e instrumentalização da 
cultura, que transforma obras artísticas em mercadorias 
intercambiáveis: “O que se apresenta como cultura é na 
verdade uma cultura industrializada: os filmes, o rádio, 
os jornais, tudo é um sistema.” (Adorno e Horkheimer, 
1947). A arte, nessa lógica, não emancipa; adestra.
  Hoje, a música é feita para "não atrapalhar". Ela precisa 

Psicanalista adulto e infantil  / Atendimentos em Mariana, BH e Online/ Comentarista da Rádio Itatiaia BH / Professor da 
PUC-Minas e da FUPAC-Mariana / Autor de 8 livros, sendo o último: "Perdão: diálogos entre a losoa e a teologia" 

(Paulinas, 2024)/ Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, Suíça / Contatos:   Instagram @dentzrene/   Whatsapp: 31 99184-9384

 

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

                     Dr. René Dentz      

rapidamente. 
  Lembrei-me nesse intervalo de um sonho que 
retornava em épocas distintas, ao cair de um precipício 
me estatelando em uma rocha. Quem disse que sonhos 
são manifestações de desejos reprimidos? Nem sempre! 
Longe de mim desejar morrer dessa forma. Deus me 
livre e guarde deste triste fim! Os conteúdos do sonho 
continuaram a mexer comigo, para sair à procura de 
compreensões e relações com a realidade. Antes de sair 
da cozinha, anoto de que forma as cenas apareceram. 
Sento-me à cadeira do terreiro; fecho os olhos. Levanto-
me vagarosamente, andando de um lado para o outro, 
com papel na mão. Num átimo, surgem explicações 
para imagens aparentemente sem nexo. Pai lavando 
vasilhas do jantar sem bucha, água e sabão, no entanto, 
lavando, é igual à sua despedida do invólucro carnal. 
Irmã caçula exibindo vestidos de cores multicoloridas 
na cama de casal é igual a ela ter dado à luz a uma 
menina, depois de dois varões. Esquecimento em 
estudar para a prova de História da Literatura, não tem 
nada a ver com a disciplina, mas ao meu interesse em 
cursar outra matéria. A reação punitiva do professor que 
se esqueceu de levar as provas, aumentando dois 
capítulos para avaliação, é igual à minha revolta ao 

trancar disciplina, pois ele, vez ou outra, decidia mudar 
o dia de aula, inviabilizando minha presença. Ficar 
presa no quarto escuro sem janelas, sendo salva por 
bombeiro forte e sem cabeça, é igual ao passamento do 
marido da minha tia; um homem forte, agitado e 
teimoso feito uma mula! Saber os conteúdos dos sonhos 
e como eles se relacionam com a vida real, é igual a 
desejar compreender, de forma plausível, cenas que em 
primeira mão, não apresentavam sentido. Antes os 
fragmentos não passavam de sombras e borrões 
despropositados, que surgiam no meio de um labirinto. 
O que vi em alta rotação de uma cena para outra, não 
eram o pandemônio ou a balbúrdia de outrora, mas 
extração de experiências vividas em determinadas faces 
da vida. Desejos, traumas, vitórias, alegrias, tristezas, 
perdas, etc; às vezes vivências e sentimentos… Eu 
compondo texto para falar de sonhos é igual a dar vozes 
e pernas para os sonhos, linha a linha, fio a fio, ponto a 
ponto…

Raios do sol penetram varanda do quarto. Pássaros 
gorjeiam, crianças gritam jogando bola na rua. 
Deveriam fazer isto na quadra do bairro. Olho para o 
despertador. 10h20min! Ninguém me acordou. 
Ninguém em casa. Desço, tomo café morno com duas 
torradas murchas. Sento-me à mesa, com pensamento 
dando voltas. Quais conexões entre imagens oníricas e 
reais? Meu cérebro a mil por hora. Sono profundo tem 
asas abertas e criatividade excruciante, para o cérebro 
que junta experiências fragmentadas, criando universos 
múltiplos. Procuro livros e revistas para me informar 
sobre sonhos, sem interesse científico pelo assunto. Leio 
e releio artigos e entrevistas. Concordo, discordo. Tudo 
subjetivo. Segundo o Dr. Sérgio Arthuro, a atividade 
elétrica dos neurônios da superfície do cérebro mostra 
qual estado de consciência se encontra num indivíduo. 
A fase do sonho está associada, por exemplo, se a 
pessoa estiver em sono profundo com movimento 
rápido dos olhos. Procurei relações de afinidade com as 
mudanças bruscas de sonhos num único sono. Sem 
pretensão de fazer estudos sobre a temática, nem parte 
de grupo de voluntários estudados por cientistas, 
conclui que meus olhos deveriam ter se movimentado 
feito uma montanha russa, com imagens que mudavam 

..  Pai lava vasilhas do jantar sem bucha, água e sabão; 
na mesma cena, mãe enxuga pratos com pano de saco. 
Num triz, sonho muda de foco. Irmã caçula me mostra 
oito vestidos de seda espalhados na cama. Cores 
coloridas fortes, que de longe combinam com seu gosto 
austero. Estranhei profundamente, sem ter tempo de 
analisar, dentro do sonho, significado de mudança 
repentina. Sequência de imagens sem pausas, nem para 
um piscar de olhos. Esqueci de estudar para a prova de 
História da Literatura, e ao chegar à universidade, 
professor avisa que se esqueceu das avaliações. Salva 
pelo gongo; mas semana que vem ele aplicará prova, 
aumentando dois capítulos teóricos. Nem tão salva 
assim, penso contrariada, na decisão arbitrária do 
educador. A culpa, entre mim e mim mesma, é mais dele 
do que minha, pois o resto da turma havia se preparado 
para a avaliação. Fico presa num quarto escuro e sem 
janela; sendo acudida pela minha tia que arromba a 
porta com ajuda de um bombeiro. Profissional de costas 
largas, braços musculosos, quase dois metros de altura. 
Não sei definir se é bonito ou feio, pois o homem não 
tem cabeça. Qual sentido de ele não ter cabeça? 
  Questiono-me. Alguma relação com mulas sem 
cabeça? Acordo com pijama e corpo ensopados de suor. 

a qualidade de vida das pessoas no município. 
Algumas medidas que ele pode adotar fazem 
toda a diferença, como investir em saúde pública, 
garantindo acesso a hospitais, postos de saúde e 
programas de prevenção de doenças. Além disso, 
a educação de qualidade é essencial, pois prepara 
as pessoas para o mercado de trabalho e promove 
o desenvolvimento social.
  Outro ponto importante é a infraestrutura, como 
ruas bem conservadas, transporte eficiente e 
saneamento básico, que ajudam a tornar o dia a 
dia mais seguro e confortável. A criação de 
empregos e o incentivo ao empreendedorismo 
também contribuem para o bem-estar da 
população.
  Portanto, um bom governo deve atuar com 
transparência, responsabilidade e participação 
da sociedade, ouvindo as necessidades das 
pessoas e buscando soluções que promovam 

justiça social e inclusão. Assim, todas essas 
medidas juntas ajudam a elevar a qualidade de 
vida de todos, tornando o município um lugar 
melhor para viver.
  Por fim, um governo municipal honesto é aquele 
q u e  t r a b a l h a  c o m  t r a n s p a r ê n c i a , 
responsabilidade e dedicação ao bem-estar da 
comunidade. Ele valoriza a ética, combate a 
corrupção e busca sempre agir de forma justa e 
eficiente para atender às necessidades dos 
moradores. Um município com um governo 
honesto investe em serviços públicos de 
qualidade, promove a participação da população 
nas decisões e garante que os recursos públicos 
sejam utilizados de maneira correta. Assim, a 
confiança da população aumenta, e todos podem 
viver em um ambiente mais seguro, justo e 
próspero. Um governo assim é fundamental para 
construir uma cidade melhor para todos.

governo de administrar o município de forma 
eficiente, garantindo que suas ações e decisões 
sejam implementadas com sucesso. Ela envolve 
a habilidade de estabelecer diálogo, construir 
consensos e manter uma boa relação com 
diferentes setores da sociedade,  como 
vereadores, líderes comunitários e cidadãos. 
Quando há uma boa governabilidade, o governo 
consegue planejar e executar projetos, resolver 
problemas e promover melhorias na cidade de 
maneira mais eficaz. Além disso, ela ajuda a 
fortalecer a democracia, pois permite que as 
políticas públicas atendam às necessidades da 
população e que o município funcione de forma 
mais harmoniosa e estável. Em resumo, uma boa 
governabilidade é essencial para que o município 
cresça, se desenvolva e ofereça uma melhor 
qualidade de vida para todos os seus habitantes.
  Um bom governo é fundamental para melhorar 

   Quando um governo municipal não age com 
seriedade, podem surgir diversos problemas que 
afetam toda a comunidade.  A fal ta de 
compromisso e de responsabilidade pode levar à 
má gestão dos recursos públicos, o que significa 
que o dinheiro destinado a melhorias na cidade, 
como saúde, educação e infraestrutura, pode ser 
desperdiçado ou mal utilizado. Além disso, a 
ausência de transparência e honestidade diminui 
a confiança da população nas autoridades, 
gerando desconfiança e insatisfação. Quando o 
governo não leva a sério suas funções, a cidade 
pode ficar mais vulnerável a corrupção, 
negligência e decisões que não atendem às reais 
necessidades da comunidade. Por isso, a 
seriedade é fundamental para garantir que o 
município seja um lugar justo, seguro e próspero 
para todos.
  Contudo, a governabilidade é a capacidade do 

SONHOS EM UM SONO

A MORTE DA ESCUTA: A ESTÉTICA SUBJUGADA AO FUNCIONAL

GOVERNABILIDADE SÉRIA: Honestidade em governos municipais 
Seriedade, responsabilidade e transparência podem resultar em dignidade na vida de munícipes.
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O SEU SIM ALIMENTA, aquece e transforma vidas!
Dizer “SIM!” para a Solidariedade é um gesto simples, mas com um impacto imenso. Para milhões de brasileiros, esse gesto pode representar a única refeição do dia.

associação civil, sem fins econômicos, que celebra 
75 anos de atuação no Brasil, com a missão de 
promover o Desenvolvimento Social, Solidário e 
Sustentável, Educação e Cultura, Arte e Esporte, 
com Espiritualidade Ecumênica, visando à 
Consciência Socioambiental, Alimentação, 
Segurança, Saúde e Trabalho para todos, no 
despertar do Cidadão Planetário.
   Com mais de 80 unidades de atendimento em 
todo o país e presença em mais de 300 municípios, 
a Instituição oferece serviços e programas 

gratuitos e permanentes voltados a crianças, 
adolescentes, jovens, adultos e idosos em situação 
de vulnerabilidade, sempre com foco na proteção 
social, no fortalecimento da autonomia e na 
garantia de direitos. Além disso, realiza 
campanhas emergenciais, de enfrentamento à 
pobreza, humanitárias e de valorização da vida, 
levando esperança, dignidade e ajuda solidária a 
milhares de famílias e comunidades em situação 
de vulnerabilidade, inclusive em locais onde não 
possui unidade física.

coração!
Com um SIM!, você leva esperança a quem 
mais precisa
Doe cestas de alimentos ou qualquer valor 
acessando o site www.lbv.org.br ou pelo PIX 
Solidário: pix@lbv.org.br. Se preferir, ligue 
gratuitamente para 0800 055 50 99 ou acesse o 
perfil @LBVBrasil no Instagram e no Facebook.
 
Há 75 anos, a LBV transforma vidas
  A Legião da Boa Vontade (LBV) é uma 

    Atualmente, mais de 70 milhões de pessoas no 
Brasil vivem em situação de insegurança 
alimentar moderada ou grave — ou seja, não têm 
acesso regular a uma alimentação suficiente para 
se nutrir adequadamente. O mais alarmante é que 
20 milhões dessas pessoas enfrentam insegurança 
alimentar grave: elas acordam sem saber se 
conseguirão comer naquele dia. (Fonte: Relatório 
sobre o Estado da Segurança Alimentar e Nutrição 
no Mundo — SOFI, publicado por agências da 
ONU).

 Como mudar essa realidade

Diante desse cenário desafiador, a Legião da Boa 
Vontade (LBV) vem intensificando suas ações 
permanentes de apoio a famílias em situação de 
vulnerabilidade. Por meio de seus serviços e 
programas socioassistenciais, educacionais e 
humanitários em todo o Brasil, a Instituição 
promove iniciativas que oferecem dignidade, 
acolhimento e alimento a quem mais precisa.
   Entre abril e agosto, a LBV realiza mais uma 
edição de sua campanha emergencial de inverno 
“Diga SIM!”, com os seguintes objetivos:
Angariar recursos para a manutenção dos 
atendimentos diários realizados em todo o país;
Servir 1,5 milhão de refeições em suas mais de 80 
unidades;
Distribuir 10 mil cestas de alimentos não 
perecíveis;
Entregar 14 mil itens de inverno, entre cobertores 
e kits Aquecer.
Tudo começa com o seu SIM!
Cada gesto de Solidariedade conta. Cada doação, 
seja qual for o valor, faz a diferença na vida de 
milhares de pessoas e famílias atendidas pela 
Instituição e por entidades parceiras. Por isso, 
quando a LBV ligar para você, atenda com o 
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apostando na Economia Criativa. A criação deste 
espaço do C.criA é um passo muito importante 
para essa diversificação”, afirmou o Secretário de 
Desenvolvimento Econômico, Felipe Guerra, 
durante a cerimônia de inauguração.
   A proposta é fortalecer uma rede colaborativa, 
conectando talentos locais e promovendo 
oportunidades para novos negócios baseados na 
criatividade, identidade cultural e inovação 
social. O C. Cria é financiado pelo Fundo de 
Desenvolvimento Econômico de Ouro Preto 
(FUNDES), que é vinculado à Secretaria de 

Desenvolvimento Econômico, Inovação e 
Tecnologia, e gerido pela associação cultural Cia 
2 x 2 - Cultura e Cidadania.
Mais do que um espaço físico, o C.criA 
representa um novo tempo para a cidade: um 
ponto de encontro entre tradição e futuro, cultura 
e tecnologia, onde a criatividade é o principal 
motor de desenvolvimento, como parte do eixo 
de Indústria Criativa do Plano de Apoio à 
Diversificação Econômica de Ouro Preto 
(PADE), com governança em rede entre ADOP, 
CONDES e Prefeitura de Ouro Preto.

sustentáveis.
“Ouro Preto vive cultura, vive história o tempo 
inteiro, então a Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico foi criada justamente com essa 
função: para a diversificação de nossa economia. 
Através dela, criamos uma política pública que 
foi transformada no PADE – Plano de Apoio ao 
Desenvolvimento Econômico, que é esse apoio a 
essa diversificação. Com isso, conseguimos 
trabalhar em cima dos eixos do PADE. As 
últimas ações foram para o fortalecimento da 
Inovação e Tecnologia, e agora estamos 

  Na última segunda-feira, 2 de junho, Ouro Preto 
deu mais  um passo significativo para 
impulsionar a inovação e valorizar a economia 
criativa com a inauguração do C.criA – Centro de 
Negócios Criativos. O evento, que aconteceu na 
sede da Cia 2x2 – Cultura e Cidadania, no bairro 
Antônio Dias, reuniu artistas, empreendedores, 
agentes culturais e representantes de diversas 
instituições públicas e privadas.
  A programação teve início ao entardecer com a 
exibição do curta-metragem "Territórios 
Revelados", promovida pelo projeto Cine 
Carretinha no adro da Igreja de Nossa Senhora 
das Dores. Em seguida, os presentes embarcaram 
na "Caminhada Assombrada", conduzida pelo 
artista Marcelino Xibil, que narrou histórias e 
lendas das ruas históricas até a sede do evento. Já 
no espaço da Cia 2x2, a atriz e cantora Adriana 
Maciel deu as boas-vindas com a apresentação 
"Cantos e Causos", celebrando a cultura popular 
e a oralidade.
  O grande destaque do evento foi o lançamento 
oficial do C.criA – Centro de Negócios Criativos, 
um espaço que nasce com o propósito de 
fomentar o empreendedorismo, a inovação e a 
geração de renda por meio da cultura, arte, 
tecnologia e economia solidária.
  Na ocasião, houve a abertura simbólica do 
coworking e o anúncio do edital para a 
Incubadora Criativa. Este projeto da incubadora 
contemplará cinco empresas criativas aprovadas 
pelo edital, que receberão monitoria contínua 
para transformar ideias e planos em negócios 
sustentáveis. Além da apresentação do edital, foi 
divulgada uma ampla programação de cursos e 
oficinas voltados para o desenvolvimento de 
projetos  culturais  e  empreendimentos 

MAIS UM AVANÇO À DIVERSIDADE ECONÔMICA: 
Ouro Preto inaugura o C.criA 

Centro de Negócios Criativos | Hub Ouro Preto
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CARTILHA INÉDITA orienta mães e pais sobre efeitos das 
mudanças climáticas na saúde das crianças brasileiras

Material produzido pelo movimento Médicos pelo Clima, com revisão da Sociedade Brasileira de Pediatria, mostra os impactos de fenômenos climáticos registrados em cada região do país na saúde infantil.

uma das formas mais eficazes de proteger”, 
destaca. 

O risco para as crianças brasileiras
  O Brasil é considerado um país de alto risco pelo 
Índice de Risco Climático das Crianças (Children's 
Climate Risk Index), desenvolvido pelo UNICEF. 
O levantamento aponta que 24,8 milhões de 
meninos e meninas com menos de 18 anos estão 
expostos ao risco de poluição do ar e 13,6 milhões 
ao risco de ondas de calor. Essa vulnerabilidade se 
intensifica entre crianças pequenas, cujos sistemas 
imunológico e respiratório ainda estão em 
desenvolvimento. 
A Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS) 
estima que a poluição do ar esteja associada a 50% 
dos casos de pneumonia e a 44% dos casos de 
asma, resultando em cerca de 600 mil mortes de 
crianças por ano. Crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade social estão 
especialmente vulneráveis aos impactos das 
mudanças climáticas, além daquelas que vivem 

comunidades tradicionais ou possuem algum tipo 
de deficiência.
   “As mudanças climáticas já estão alterando 
profundamente as condições de vida e saúde das 
crianças brasileiras. Cada região do país revela, de 
forma singular, os desafios e urgências desse 
cenário. Em todas essas realidades, a saúde infantil 
emerge como um termômetro da crise climática e 
um chamado à ação”, avalia na cartilha o pediatra 
Daniel Becker, embaixador do Médicos pelo 
Clima. “Cuidar das crianças é cuidar do mundo em 
que elas irão crescer — e que esse compromisso 
una profissionais de saúde, famílias, educadores e 
gestores em uma jornada guiada pela urgência, 
pela responsabilidade e pela esperança”. 

Médicos engajados na relação entre clima e 
saúde
  Anteriormente chamado de Médicos pelo Ar 
Limpo, o movimento Médicos pelo Clima surgiu 
em 2020 com o objetivo de unir forças em defesa 
da saúde pública e do meio ambiente no Brasil. 
Naquele ano, mais de dez associações médicas e o 
Ministério Público Federal se uniram para garantir 
a implementação dos prazos do PROCONVE 
(Programa de Controle da Poluição do Ar por 
Veículos Automotores), assegurando o início da 
fase P8 para veículos pesados. Essa medida previa 
reduzir em até 95% as emissões do poluente 
“material particulado”, preveniria 140 mil mortes 
nos próximos 30 anos e evitaria cerca de R$ 575 
milhões em custos hospitalares do SUS. 
  Desde então, promove a conscientização da 
sociedade, a defesa de políticas públicas e o 
engajamento médico para enfrentar a crise 
climática e proteger a saúde da população. Já 
alcançou mais de 15 mil profissionais de saúde e 
passou a integrar coalizões como a Clima, 
Crianças e Adolescentes, a Coalizão Global Clima 
e Saúde e o GT Saúde Única da Sociedade 
Brasileira de Pediatria.  
“Colocar a discussão do tema sobre mudanças 
climáticas e saúde infantil é fundamental entre 
todos os atores desse processo: gestores públicos, 
comunidade científica, médicos, sociedades 
médicas e, claro, a população. É preciso envolver 
todos na decisão sobre as melhores maneiras de 
controlarmos, evitarmos e mitigarmos os efeitos 
danosos que o clima tem causado à saúde de todos 
— especialmente das crianças”, conclui Dr. Renato 
Kfouri.

ilustrações e um glossário com termos de saúde e 
clima. O objetivo é apoiar mães, pais e cuidadores, 
além de facilitar o diálogo entre médicos e 
famílias. O material foi realizado pelo movimento 
Médicos pelo Clima, a partir do patrocínio da RD 
Saúde e do apoio da Fundação José Luiz Setúbal, 
com parceria da Sociedade Brasileira de Pediatria 
(SPB).
   Segundo o presidente da SBP, Edson Liberal, “as 
mudanças climáticas já são uma realidade no 
cotidiano das crianças brasileiras, afetando 
diretamente sua saúde física e mental. Ao 
colaborar com essa cartilha, a SBP reforça seu 
compromisso com a promoção da saúde infantil 
em todos os contextos, inclusive diante dos 
desafios ambientais”. Para ele, é fundamental que 
mães, pais, cuidadores e profissionais de saúde 
estejam preparados para reconhecer e enfrentar 
esses impactos. “Essa publicação traduz com 
clareza científica e sensibilidade regional os riscos 
que enfrentamos e oferece orientações práticas que 
podem salvar vidas. Acreditamos que informar é 

   Secas, enchentes, queimadas, ondas de calor. 
Eventos extremos, cada vez mais frequentes no 
Brasil, ameaçam diretamente a saúde das crianças. 
Segundo o Fundo das Nações Unidas para a 
Infância (UNICEF), cerca de 40 milhões de 
crianças e adolescentes brasileiros estão expostos a 
um ou mais risco climático. Para alertar sobre esse 
quadro e fortalecer o olhar para a saúde infantil nas 
discussões sobre clima, Médicos pelo Clima — 
primeiro movimento brasileiro a mobilizar a classe 
médica no enfrentamento à mudança climática e à 
poluição do ar, idealizado pelo Instituto Ar — 
lançou uma cartilha inédita voltada a cuidadores. A 
partir da realidade de cada região do Brasil, os 
capítulos abordam os impactos físicos e mentais na 
infância e apresentam orientações práticas de 
prevenção e cuidado.
   A publicação, que teve revisão técnica da 
Sociedade Brasileira de Pediatria (SBP) e 
colaboração do pediatra infectologista Renato 
Kfouri, foi produzida por médicas e médicos com 
atuação regional e ampla experiência em pediatria 
e saúde pública. Para cada capítulo foi  selecionado 
um evento climático que tem sido frequente em 
cada uma das regiões do Brasil: inundações no Sul 
(Dra. Marilyn Urrutia); chuvas intensas e altas 
temperaturas no Sudeste (Dra. Evangelina da 
Motta Pacheco Alves de Araújo); ondas de calor no 
Centro-Oeste (Dra. Natasha Slhessarenko F. 
Barreto); secas prolongadas no Nordeste (Dra. 
Maria Enedina Claudino de Aquino Scuarcialup); 
e queimadas na Amazônia, na Região Norte (Dra. 
Raquel Baldaçara). 
   “As mudanças climáticas afetam diretamente a 
saúde das crianças: comprometem a saúde 
respiratória, influenciam a nutrição pela privação 
de alimentos e impactam a segurança alimentar. 
Também favorecem a proliferação de mosquitos 
transmissores de doenças como febre amarela, 
dengue, chikungunya e outras arboviroses”, 
explica Dr. Renato. “Informar a população sobre 
formas de cuidado e prevenção é fundamental. A 
comunidade médica tem um papel central nesse 
processo — o médico ainda é a principal fonte de 
informação confiável e de qualidade para as 
famílias no que diz respeito à prevenção e ao 
controle de doenças".
  A cartilha está disponível para download gratuito 
no site institutoar.org.br/saude-e-clima-na-
infancia. O conteúdo foi escrito em linguagem 
acessível, sem perder o rigor científico, e inclui 
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máquinas e animais.

Deputados demandam projetos para expansão 
da irrigação e da tecnologia
  Ampliação de projetos de irrigação e de 
expansão tecnológica também estiveram entre as 
preocupações dos deputados durante o encontro.
  A falta de regulamentação da Lei 24.931, de 
2024, que institui a Política Estadual de 
Agricultura Irrigada Sustentável foi uma 
reclamação do deputado Antônio Carlos Arantes. 
Thales Almeida respondeu, porém, que a 
regulamentação já está pronta e será publicada 
ainda neste mês de junho.
  Um dos avanços, segundo ele, será permitir o uso 
de barramentos para produção de alimentos, não 
apenas de energia como atualmente. Além disso, o 
secretário falou do projeto Irriga Minas, que tem 
distribuído kits de irrigação e garantido assistência 
técnica aos produtores para ajudar a aumentar a 
área irrigada do estado.
  Também foi cobrado, pelo deputado Doutor 
Maurício (Novo), apoio para garantir o avanço 
tecnológico no campo. Thales Fernandes disse 
que essa é uma das prioridades da pasta e que a 
Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas 
Gerais (Epamig) tem atuada nessa área 
principalmente em busca da produção de 
variedades mais resistentes e adaptadas das 
culturas.
  Como exemplo, o convidado falou que o Norte 
de Minas Gerais começou a produzir cacau e a 
primeira safra terá um ciclo de produção menor do 
que a Bahia, tradicional estado produtor. 
Enquanto em Minas o ciclo será de 6 meses com 
produção de 120 a 150 arrobas por hectare, na 
Bahia o ciclo varia entre 9 e 12 meses com 
produção de 80 arrobas por hectare. Ele também 
falou dos avanços das vinícolas, que também 
conta com apoio da Epamig.

  Segurança no campo, projetos para melhoria das 
condições de trabalho para os produtores rurais e 
regulamentação ambiental foram temas de 
questionamento dos deputados ao secretário de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Thales 
Almeida. Na manhã desta quarta-feira (11/06/25), 
as ações da pasta foram avaliadas pela Comissão 
de Agropecuária e Agroindústria da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG).
  O encontro faz parte do 1º ciclo de reuniões da 
Prestação de Contas do Governo de 2025, uma 
das estratégias do Assembleia Fiscaliza, iniciativa 
do Legislativo mineiro para monitorar a execução 
das políticas públicas. As audiências com 
participações dos secretários de Estado seguem 
até hoje quinta-feira (12/06).
  A questão da segurança no campo foi levantada 
pelos deputados Duarte Bechir (PSD), Antônio 
Carlos Arantes (PL) e pela deputada Carol Caram 
(Avante). O primeiro falou sobre a importância 
das delegacias especializadas em crimes rurais e 
lembrou da inauguração recente de uma delas, no 
município de Campo Belo (Sul).
Já Antônio Carlos Arantes exaltou prisões e 
apreensões feitas a partir de câmeras de 
monitoramento instaladas nas zonas rurais de 
alguns municípios, como Poços de Caldas (Sul).
  Carol Caram pediu reforço das ações de proteção 
às propriedades rurais, especialmente no Sul de 
Minas.
Além dos dois projetos indicados pelos 
parlamentares, o secretário Thales Almeida citou 
o Campo Seguro e a Patrulha Rural da Polícia 
Militar como ações que têm melhorado a 
segurança no campo. Ele falou da importância 
desses policiais, sejam militares ou civis, terem 
especialização nos crimes cometidos nessas áreas 
para garantir agilidade e resultado nos 
atendimentos. Segundo ele, as ações têm 
garantido a recuperação de equipamentos, 

PRESTAÇÃO DE CONTAS: Deputados demandam projetos de 
segurança e tecnologia no campo

Em audiência de prestação de contas, secretário de agricultura também falou sobre C.
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PARE FÁCIL MARIANA: Sistema de estacionamento rotativo 
agora acumula créditos; entenda

O aplicativo, disponível para download na Apple Store e na Play Store, ficou ainda mais prático e eficiente para os usuários.

   A nova funcionalidade é válida apenas para 
créditos adquiridos pelo próprio aplicativo, não 
sendo aplicável a compras  realizadas em 
pontos de vendas ou via QR Code avulsos. Para 
utilizar o serviço, os clientes devem se 
cadastrar, fornecendo seus dados pessoais e as 
informações do veículo. 
   Esta mudança foi pensada para atender às 
necessidades dos motoristas e reforça o uso do 
estacionamento rotativo, que contribui para a 
organização do trânsito ao promover a 
rotatividade das vagas e melhorar a mobilidade 
nas vias públicas da cidade.

   Buscando melhorias nas funcionalidades dos 
estacionamentos, a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Segurança Pública, 
realizou uma mudança no aplicativo “Pare 
Fácil”, que agora permite o resgate do valor 
correspondente ao tempo de estacionamento 
não utilizado. O aplicativo, disponível para 
download na Apple Store e na Play Store, ficou 
ainda mais prático e eficiente para os usuários. 
Ao sair da vaga, basta clicar em “retirar 
v e í c u l o ”  e  o  s a l d o  r e s t a n t e  s e r á 
automaticamente devolvido ao cadastro do 
condutor. 

do Salto. A estrada é fundamental para 
todas as atividades socioeconômicas, 
incluindo o turismo, e necessitava dessa 
recuperação”, destacou o prefeito Angelo 
Oswaldo.
   Os profissionais estão atuando na região 
da Rancharia, com a operação tapa-
buraco, e a previsão é de que os 12 km de 
extensão, no perímetro da cidade, sejam 
contemplados. A via integra a histórica 
Estrada Real, possui grande fluxo de 
veículos e demanda a atenção dos 
motoristas devido à sinuosidade da pista. 
A in tervenção  também atende  à 
solicitação da população local, que pede 
por melhorias na rodovia.

   O Departamento de Estradas de 
Rodagem (DER-MG) iniciou, na quarta-
feira (11/06), a manutenção para a 
recuperação da rodovia MG-129, no 
trecho que liga Ouro Preto a Ouro Branco. 
Com o objetivo de melhorar as condições 
de tráfego e garantir mais segurança para 
os usuários, a Prefeitura Municipal 
encaminhou ofícios informando a 
urgência de intervenções no local.
  “Vínhamos há muito tempo cobrando do 
Governo do Estado e da Secretaria de 
Infraestrutura a reforma da MG-129, que 
estava praticamente abandonada. Ela liga 
a sede de Ouro Preto aos distritos, como 
Lavras Novas, Santa Rita e Santo Antônio 

COBRANÇA: DER realiza operação tapa-buraco na MG-129 
Operação foi possível após solicitação da Prefeitura de Ouro Preto e bastante cobrança dos usuários.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana
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Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!
Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!

   O município de Ouro Preto está realizando testes de 
gravimetria dos resíduos sólidos urbanos, como parte da 
revisão do Plano Municipal de Saneamento. A análise, 
realizada pela Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, por meio do Departamento 
de Qualidade Ambiental e em parceria com o Consórcio 
Intermunicipal de Saneamento, foi iniciada na segunda-
feira (09/06) e segue até sexta-feira (13/06), no espaço da 
antiga Fábrica de Tecidos, no bairro Caminho da Fábrica.
  Os testes de gravimetria de resíduos sólidos urbanos são 
estudos que analisam a composição do lixo gerado na 
cidade, determinando a porcentagem de cada tipo de 
material, como os orgânicos e recicláveis, por exemplo. 
Esses dados são essenciais para planejar a gestão de 
resíduos de forma eficiente, identificando oportunidades 
de reciclagem, compostagem e outras formas de 
tratamento. 
   “Essa ação representa um marco importante no 
compromisso da cidade com o saneamento, porque 
teremos mais um instrumento de gestão ao avançarmos na 
consolidação da revisão do nosso Plano de Saneamento. 
Diversos municípios tiveram os seus planos financiados 
pelos comitês de bacia e não realizaram a revisão. Ouro 
Preto firmou esse compromisso e está promovendo mais 
uma ação em prol do meio ambiente”, ressaltou o 
secretário de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, Francisco de Assis.
   Essa é uma etapa fundamental do processo de revisão do 
Plano Municipal de Saneamento, que também já contou 
com outras ações, como o fechamento do lixão de Ouro 
Preto, ampliação da coleta seletiva e o fortalecimento dos 
Ecopontos para recolhimento de eletroeletrônicos, 
lâmpadas e pilhas. Todo o material que está sendo 
depositado no espaço da antiga Fábrica de Tecidos, é 
recolhido, após as análises, e descartado no aterro 
sanitário.

TESTES DE GRAVIMETRIA: Secretaria de Meio Ambiente 
de Ouro Preto conduz testes para analisar composição do 

lixo gerado no município
Testes de gravimetria estão sendo realizados no espaço da antiga Fábrica de Tecidos, no bairro Caminho da Fábrica.
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   Mariana recebeu nos últimos dias 5 
e 6 de junho, a 1ª Conferência 
Internacional "Tarifa Zero e Saúde: 
Interseccionalidades Emergentes". O 
evento ocorreu no Centro de 
C o n v e n ç õ e s  A l p h o n s u s  d e 
Guimarães e reuniu especialistas, 
acadêmicos, gestores públicos e 
representantes da sociedade civil 
para discutir os impactos das 
políticas de transporte público 
gratuito e suas interconexões com a 
saúde pública.
  A política de Tarifa Zero, que já foi 
adotada em mais de 127 municípios 
brasileiros, beneficia cerca de 7 
milhões de pessoas em todo o país, 
proporcionando transporte gratuito à 
população e promovendo um debate 
crucial sobre sua relação com a 
qualidade de vida e o acesso à saúde.
  O foco principal da conferência foi o 
compartilhamento de experiências, 
estudos e análises sobre os efeitos 
dessas políticas públicas, tanto no 
Brasil quanto em outras partes do 
mundo. O evento também explorou 
as perspectivas futuras para o 
transporte gratuito e como ele pode 
ser integrado a políticas públicas 
voltadas para a promoção da saúde e 
do bem-estar social.
  Com a presença de palestrantes 
internacionais e nacionais de renome, 
a conferência ampliou as discussões 
sobre as interseções entre mobilidade 
urbana e saúde, buscando soluções 
inovadoras e eficazes para as cidades 
brasileiras. O evento foi transmitido 
ao vivo pelo canal do YouTube.

1ª CONFERÊNCIA INTERNACIONAL: Mariana realiza 
conferência sobre Tarifa Zero e Saúde Pública

O evento ocorreu no Centro de Convenções Alphonsus de Guimarães e reuniu especialistas, acadêmicos, gestores públicos e representantes da sociedade civil.
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SAÚDE: EMS lança em agosto primeiras canetas 
emagrecedoras fabricadas no Brasil

O laboratório brasileiro EMS lançará em agosto as primeiras canetas injetáveis brasileiras para tratar a obesidade e diabetes. Os medicamentos já estão em fase de produção na fábrica em Hortolândia (SP).

Enquanto canetas importadas como o Victoza, 
da Novo Nordisk, têm seus medicamentos que 
imitam o hormônio GLP-1 produzidos com a 
ajuda de bactérias geneticamente modificadas, o 
Olire e o Lirux utilizarão peptídeos sintéticos 
para "montar" a substância. Segundo a EMS, 
esta tecnologia permitiria maior pureza da 
medicação.
  Olire e Lirux são produzidos a partir de uma 

tecnologia moderna que envolve a síntese 
química de peptídeos e é pautada nos guias da 
FDA [agência  reguladora  americana] 
mundialmente reconhecidos, reproduzindo a 
cadeia peptídica com alto grau de pureza e 
rendimento. Essa tecnologia é a que está 
viabilizando inclusive as novas gerações de 
hormônios peptídicos. Diretor médico da EMS, 
Iran Gonçalves Jr.
 Laboratório prevê produzir 200 mil canetas de 
Olire e Lirux para atender aos pacientes nos 
primeiros meses de lançamento, ainda em 2025. 
Em 12 meses, deverão ser disponibilizadas mais 
de 500 mil unidades no Brasil. A EMS acredita 
que esses lançamentos representarão 25% do 
faturamento de toda a empresa nos seus dois 
primeiros anos no mercado.
  Não é apenas a liraglutida, uma espécie de irmã 
mais velha da caneta mais famosa do mundo, que 
será produzida pelo laboratório brasileiro. A 
empresa também passará a produzir canetas com 
semaglutida, o princípio do Ozempic e do 
Wegovy.
Vantagem desta substância está na sua aplicação. 
No caso da semaglutida, o paciente utiliza 
apenas uma injeção por semana e não uma por 
dia.
  Versão nacional só deve chegar no segundo 
semestre de 2026. A demora em relação ao 
lançamento da liraglutida se explica pela 
validade da patente brasileira da semaglutida, 
que pertence à dinamarquesa Novo Nordisk, a 
fabricante do Ozempic. Quando ela expirar em 
2026, a EMS poderá lançar a sua caneta, o que 
deve viabilizar a chegada do medicamento no 
SUS pelo menos no Rio de Janeiro, segundo a 
Agência Brasil. A Secretaria Municipal de Saúde 
já manifestou interesse e criou um grupo de 
trabalho para planejar a estratégia de uso das 
canetas na rede pública.

liberado na presença da glicose. Ele serve para 
"informar" ao cérebro que estamos satisfeitos e, 
por isso, diminuiu o apetite. Assim, ele aumenta 
os níveis de insulina e equilibra o açúcar no 
sangue. Segundo a EMS, a caneta Olire ainda 
tem o potencial de melhorar marcadores de risco 
cardiovascular.
  Canetas brasileiras usarão técnica mais rápida e 
barata para fabricação, segundo a empresa. 

  A EMS lançará primeiro os medicamentos à 
base de liraglutida, princípio ativo utilizado em 
canetas como Victoza e Saxenda. A farmacêutica 
conseguiu autorização da Anvisa em dezembro 
para a produção de dois injetáveis com o análogo 
de GLP-1: Olire e Lirux.
  A caneta Olire será a primeira brasileira para 
tratar a obesidade. Já a Lirux, com dose 
diferente, deve combater a diabetes tipo 2. No 
entanto, os medicamentos não são genéricos, 
mas similares aos rótulos importados já 
conhecidos. Por isso, não serão comercializados 
apenas com o nome de seu princípio ativo.
  Remédios serão vendidos com preço de 10% a 
20% menor do que o já praticado no mercado. 
"Desenvolvemos um produto no país, com 
tecnologia brasileira, do zero. Vamos fabricar 
desde a matéria-prima até o produto acabado", 
anunciou em dezembro o presidente da EMS, 
Carlos Sanchez. Remédio também deverá ser 
exportado para outros países, incluindo EUA e 
Europa, anunciou a companhia.
  Tanto o Olire quanto o Lirux terão aplicação 
diária, assim como outras canetas com 
liraglutida já lançadas. A dose máxima do Olire 
para combate da obesidade será de 3 mg ao dia, 
enquanto a caneta para diabéticos Lirux terá dose 
máxima de até 1,8 mg ao dia, segundo a EMS. 
No entanto, o médico poderá ajustar dentro deste 
limite o que é mais adequado para o paciente 
aplicar na coxa, abdômen ou parte superior do 
braço, a qualquer hora do dia.
Jovens a partir de 12 anos já poderão utilizar a 
caneta Olire no tratamento da obesidade e 
doenças relacionadas. Entre elas estão 
dislipidemia, por exemplo. Já o Lirux será 
indicado para pacientes acima de 10 anos de 
idade em tratamento contra diabetes tipo 2.
  Ambas reproduzem o GLP-1, um hormônio 
produzido naturalmente no intestino que é 
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crianças realizarem suas atividades com 
segurança. 
  Helielcio Vieira, executivo da ACIAM/CDL 
Mariana, mencionou o quanto é gratificante 
para a entidade realizar um trabalho desta 
natureza. "Cuidar das crianças é colaborar para 
que o presente e futuro seja mais promissor". 
Está ação faz parte do Ciclo de Palestras que 
está sendo ofertada aos alunos da rede de ensino 
de Mariana, juntamente com a distribuição da 
cartilha de Segurança para a Criança.

  Na manhã da última terça-feira (10/06), A 
ACIAM/CDL Mariana, em parceria com a 
Policia Civil de Minas Gerais, propiciou aos 
alunos da Escola Dr. Gomes Freire, uma 
palestra tendo como tema Segurança na 
Internet, proferida pelo Dr. Marcelo Bangoim 
Fernandes, Delegado da Policia Civil em 
Mariana. 
 Na oportunidade, prof. Cristiano Casimiro dos 
Santos, idealizador da Cartilha de Segurança 
para Criança, falou da importância de as 

SEGURANÇA NA INTERNT: Delegado da Polícia Civil de 
Mariana ministra palestra em escola com parceria da ACIAM/CDL
Escola Dr. Gomes Freire foi palco de ação que envolve a realização de palestras pelas escolas de Mariana, bem como a entrega da Cartilha de Segurança às crianças.

foco a solidariedade.
  De acordo com Humberto Marques, organizador e 
representante da Confraria Capim Canela, responsável 
pela realização, o evento arrecadou aproximadamente 4 
toneladas de alimentos não perecíveis e 2 mil litros de leite. 
As doações começaram a ser distribuídas na terça-feira 
(10/06), para instituições sem fins lucrativos da região.
  A atração principal da noite foi a dupla Rick & Nogueira, 
que animou o público em uma celebração marcada pelo 

espírito comunitário. Para participar do Arraiá, os 
ingressos foram trocados por 2 kg de alimentos e 1 litro de 
leite.
  Mais uma vez, a Confraria destacou a importância de 
iniciativas como essa, que aliam cultura, entretenimento e 
solidariedade acreditando na força da comunidade, tanto 
pelo acesso democrático à cultura quanto pelo 
compromisso social que eventos como o Arraiá 
promovem.

cultural da cidade. Com uma programação 
diversa, que reuniu cerca de 13 artistas de 
diferentes estilos musicais, a festa teve como 

  No último fim de semana, Arena Mariana 
foi palco da sétima edição do Arraiá Capim 
Canela, evento tradicional no calendário 

2 MIL LITROS DE LEITE: Arraiá da Confraria Capim Canela 
arrecada 4 toneladas de alimentos e 2 mil litros de leite 

Evento foi realizado no último final de semana na Arena Mariana.

(Reduzir, Reutilizar e Reciclar) e economia circular. 
  Os representantes da ACIAM/CDL parabenizam a 
Prefeitura de Mariana pelo evento que foi tão importante 
para a comunidade. Cuidar do meio ambiente é um dever 
de todos, o planeta agradece.

  No último final de semana (07/06), a Praça da Sé foi 
palco de um mega evento; a Feira Sustentável, que 
celebrou o dia mundial do meio ambiente. ACIAM/CDL 
Mariana esteve presente na feira com um ações voltadas 
para reforçar a sustentabilidade e a importância dos 3R's 

FEIRA SUSTENTÁVEL: Praça da 
Sé em Mariana foi palco de 

comemoração pelo dia mundial do 
Meio Ambiente 

Promovido pela prefeitura do município, evento marcar a importância do meio ambiente.
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AGRO EM EVIDÊNCIA: Município de Mariana oferece análise 
de solo gratuita para produtores rurais

AGRO EM EVIDÊNCIA: Município de Mariana oferece análise de solo gratuita para produtores rurais

produtor pode identificar com precisão quais 
nutrientes estão em falta, corrigir a acidez e adubar de 
forma mais eficiente, o que resulta em lavouras, 
hortas e pastagens mais produtivas, com menor gasto 
em insumos e maior preservação ambiental.
  O procedimento é simples: a área a ser analisada é 
dividida em partes de até 10 hectares e são coletadas 
amostras do solo em diferentes profundidades. O 

material é enviado para um laboratório especializado, 
que realiza a análise e fornece orientações técnicas 
sobre as correções e adubações necessárias.
Os interessados podem procurar a Secretaria de 
Desenvolvimento Rural, presencialmente, ou pelo 
t e l e f o n e :  ( 3 1 )  3 5 5 8 - 4 1 7 3 .  H o r á r i o  d e 
Funcionamento: 07h às 16h. Endereço: Av. Getúlio 
Vargas, 110, Centro (Centro de Convenções)

município. A análise é uma ferramenta 
essencial para avaliar as condições químicas e 
físicas do solo. A partir dos resultados, o 

  A Secretaria de Desenvolvimento Rural 
disponibiliza gratuitamente o serviço de 
análise de solo para produtores rurais do 
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Troféu Empresarial & Profissões 2025Troféu Empresarial & Profissões 2025
20 +

9- REGINA BRAGA

10- RONALDO CAMELO

11- SANEOURO 

13- ACIAM / CDL

14- UDSON FONSECA

15- ZAQUEU ASTONI

16- GREISON ANDERSON 

17 - MANOEL DOUGLAS

18 - IMPÉRIO EMPREENDIMENTOS

19 - ISABELA TEIXEIRA RESENDE 

GUIMARÃES

 20 - SAMARCO MINERAÇÃO

ESPECIAL

5- FRANKLIN EVANGELISTA

6- JANILCE ANTUNES DE PONTES 

CHAGAS

7- LUCIANE CARNEIRO

8- MARÉ ALTA

1- CASA IMPERIAL IMÓVEIS

2- DANIELA FREITAS – PEDIATRA 

3- FELIPE GUERRA - SECRETÁRIO 

DE DESENVOLVIMENTO 

ECONÔMICO

4- FILIPE LAGE - ASSESSOR 

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

VISITA PRESIDENCIAL: Lula anuncia hoje a construção de 
hospital Universitário com recursos da Repactuação

Hospital será gerido pela Universidade Federal de Ouro Preto.

Relembre
  Em março de 2025, a Caravana Interministerial do Novo 
Acordo do Rio Doce, se reuniu no ICHS (Instituto de 
Ciências Humanas e Sociais) com os atingidos 

apresentando os investimentos dos recursos do Acordo, 
que cabem à União investir. Durante a reunião, o deputado 
Estadual Leleco Pimentel defendeu a construção de um 
hospital Público em Mariana.

   Coletiva de imprensa convocada para a quarta-feira (11/06), foi uma prévia 
dos anúncios que serão apresentados hoje, quinta-feira (12/06). Entre os 
anúncios que serão realizados pelo presidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), está a construção de um hospital Universitário, em 
terreno disponibilizado pela Prefeitura de Mariana, a gestão será da 
Universidade Federal de Ouro Preto. 
  Contudo, os recursos a serem investidos na construção da unidade 
hospitalar são oriundos do montante previsto no Novo Acordo do Rio Doce, 
os quais são de responsabilidade do Governo Federal. O custeio da 
manutenção do hospital deve partir do Fundo Perpétuo da Saúde, gerido pelo 
Ministério da Saúde.
  Ademais, a UFOP já tinha uma proposta de instalação do Hospital 
Universitário, o qual seria inicialmente em Conselheiro Lafaiete. Com as 
negociações do novo acordo e com a confluência de interesses e a defesa dos 
políticos, a Universidade instalará o hospital em Mariana.
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

MEUS LIVROS E A BIENAL DO RIO

disso. Meu conceito é duro de se ler e ouvir, mas é isso 
mesmo. 
  Deixando de chorar as pitangas, sou adepto do “vamos 
nos ater ao que temos para hoje. ” Sendo assim, 
trabalhando com o Q da qualidade, a agência literária da 
qual sou sócio, representa os significantes trabalhos de 
Georges Kotsifas (contista de descendência grega); o 
internacional Marcos Bulcão (filósofo e aventureiro); 
Wagner Pizani (poeta) e Mouzar Benedito (sendo que o 
romance Naim sairá pela minha editora, a MPR Edições). 
Poucos e bons, com obras significativas.
  Sempre tendo a plataforma Revista Conhece-te como 
divulgadora e apoiadora, reservarei a parte final desta 
análise para agradecer aos meus muitos leitores e para tirar 
um retrato atual de todos os meus livros, com algumas 
informações: modo geral, toda a minha obra estará 
disponível na Amazon (Kindle) nos próximos meses, 
facilitando o acesso. Dos livros físicos, convido a todos a 
mergulharem no meu universo, de romances a crônicas, de 
contos a ensaios, de biografia a críticas culturais.
  Dos meus livros de crônicas, listo: Muito Humano 
Demais e Nós (ambos ainda em catálogo em 2ªs edições), 

Pimenta, Sal & Alho (politicamente incorreto por demais), 
Acústico MPR: Os piores sucessos & os melhores 
fracassos de Marcelo Pereira Rodrigues e Perfume de 
Mulher (que terá uma 2ª edição em breve). 
  Dos livros de ensaios, Um mergulho na Literatura 
Clássica (que terá uma 2ª edição online nos próximos 
dias) e Ensaios de Filosofia. No gênero biografia, 
aventurei-me com Fernando, o lusitano brasileiro. O dia 
de folga, coletânea de contos, acaba de ser publicado em 2ª 
edição na Amazon.
  Agora, nos romances é que o meu alcance se apresenta 
mais. Listarei todos os títulos e o retrato atual: 23 horas, 59 
minutos: reminiscências do que está por vir (o primeiro 
livro meu a ter 3ª edição, online, em breve); Minhas 
Mulheres e O Filósofo Idiota: o livro proibido na UFSJ 
(ambos terão 2ª edição online em breve); os romances com 
cenários de Belo Horizonte, sendo Um café com Sartre 
(este mais solar) e A queda (este mais soturno, também 
traduzido para o espanhol). Corda sobre o abismo (com as 
suas 3 edições, uma brasileira, uma espanhola e outra 
portuguesa) e Tolerância (também publicado em 
espanhol).
  Incentivado pelo expressivo número de leitores, mas que 
nem de perto chega aos pés dos livros de colorir, dentro do 
meu nicho sinto-me satisfeito por compartilhar alcances e 
conquistas. Fazendo o papel do malabarista na feira, 
correndo o risco de ser cabotino ao listar todo o meu 
trabalho, agora a deixa está com vocês. Para quem não 
adquiriu o meu trabalho ainda, aventurem-se por ele. 
Certamente, de tédio não morrerão, extensivo aos livros 
dos agenciados listados abaixo: Pavilhão dos Esquecidos 
e Dor e Lágrimas nos sertões do Brasil (Kotsifas); A 
constituição da realidade segundo a psicanálise e O 
Filósofo Peregrino (Bulcão) e Arbítrio Poético Volume 1 
(Pizani). 
Boas leituras!

17 mil exemplares vendidos, de Carla 
Madeira ,  bem,  es te  quadro é 
preocupante.
  Contrário a isso, eventos literários 
como as Bienais (ano em São Paulo, 
ano no Rio) nadam contra a corrente, 
embora se adaptando ao gosto médio 
baixo do público, transformando 
booktubers em influenciadores e 
estes em estrelas. Mario Vargas Llosa 
estava certo ao pressentir a sociedade 
do espetáculo. Aventarão alguns que 
estou sendo preconceituoso. Nada 

  Se a pesquisa Retratos da Leitura 
nos desanima, apontando o baixo 
nível de leitura dos brasileiros, e hoje 
temos um percentual maior de não 
lei tores que lei tores (para os 
interessados nestes dados, basta uma 
pesquisa básica no Google), e 
somado a isso temos na lista de mais 
vendidos do 1º semestre deste ano 
livros religiosos, de autoajuda e de 
colorir para adultos, sendo que o 
gênero romance aparece lá na 17ª 
posição com Tudo é Rio, com cerca de 

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar - 

Nutricionista graduada pela UFOP, inscrita no CRN9: 10643
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos 

Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de 

emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais. Atendimentos: Rua Zizinha Camelo, 
25. Sala 10 - Centro. Mariana/MG. CEP: 35420-039./ Instagram: @fabs_avellarnutri

podem ser utilizados chocolates a partir de 70% cacau. 
Uma tábua com frutas, oleaginosas, um toque de chocolate 
amargo e uma bebida leve — como um vinho tinto também 
é fantástico.
  Estamos aí, então, com mais uma ocasião que é mais do 
que uma data comercial, sendo um lembrete para 
cultivarmos o vínculo com quem caminha ao nosso lado e, 
a mesa, pode ser um ótimo ponto de encontro para isso. É 
sobre conexão, com a comida sendo o cenário, mas o 
protagonista sendo o sentimento. 
   E para finalizar a coluna desta semana: Luciano, obrigada 
por cada momento que vivemos juntos, por toda alegria 
que você me dá e cuidado com as comidas deliciosas que 
faz pra mim (gente, é o melhor chef de cozinha do mundo!). 
Brigamos tanto na empresa que nos conhecemos (ele chef e 
eu nutri e nisso alguns conflitos tidos devido a diferenças 
de foco e responsabilidades) que acabamos casando, 
rsrsrs! Luu, te amo e te desejo o mundo, meu eterno 
namorado!... E a todos os leitores apaixonados do Nutrição 
em Dia: Feliz Dia dos Namorados!

  O dia 12 de junho está aí... O ar se enche de romantismo, 
mensagens carinhosas, declarações e muitas ideias para 
surpreender quem se ama. Esse tipo de amor merece ser 
celebrado – com afeto, presença e, claro, com sabor!
  Os alimentos estão diretamente associados às emoções e 
experiência. Por isso, no Dia dos Namorados, se 
transformam no ingrediente perfeito para um gesto de 
romantismo. Nesta data especial muitos saem para um 
jantar romântico e outros gostam de ficar em casa e fazer 
um jantar dentro de seus ambientes.
  O efeito dos alimentos na memória e nos sentimentos é 
tão real que tem até explicação na ciência. Em todo o 
mundo, pesquisadores se dedicam a estudar como os 
sabores e aromas podem influenciar a saúde, a nutrição, os 
sentimentos e a memória afetiva. Na relação das pessoas 
com a comida, há uma ligação direta entre o centro das 
emoções no cérebro e a região que processa odores e 
sabores. Definitivamente, os alimentos desempenham 
papéis que vão além das funções biológicas e metabólicas 
da nutrição.
  Preparar uma refeição ou compartilhar o momento de 
consumo de uma é um gesto carregado de amor, atenção, 
carinho e dedicação. E o melhor nisso tudo é que é 
possível desfrutar de uma refeição deliciosa e satisfatória 
nas ocasiões especiais, como o Dia dos Namorados, sem 
comprometer a saúde ou os objetivos nutricionais em 
andamento. 
Para quem ainda não decidiu como vai celebrar a data 
(seja na escolha do restaurante e os pratos lá a serem 
escolhidos ou quais preparos serão feitos em casa mesmo) 
seguem sugestões para encantar no jantar: saladas com 
folhas variadas com ervas como manjericão, orégano, 
hortelã, podendo-se introduzir frutas como abacaxi, 
morango, uva e flores comestíveis. Sopas como a de 
palmito, mandioquinha, abóbora, inhame, lentilha, por 
exemplo, servem de entrada para esse friozinho do mês de 
junho e pode ser acrescentados itens como o açafrão da 
terra, ervas aromáticas, gengibre e um toque salpicado de 
gergelim torrado, nozes, castanha do Pará, linhaça para 
dar sabor e fornecer compostos importantes a saúde. Um 
risoto de funghi (preparado com arroz cateto, funghi, 
vinho branco, ervas como alecrim, tomilho, cheiro verde 
fresco e biomassa da banana verde para dar cremosidade) 
também é uma incrível sugestão. Para as sobremesas, 

DIA DOS NAMORADOS
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ETE SERÁ ENTREGUE EM AGOSTO: SaneOuro realça que 
operações da ETE de Cachoeira do Campo iniciam em agosto

Estação vai tratar esgoto em Cachoeira do Campo.

Ouro Preto, localizada no distrito de São 
Bartolomeu. Com isso, o índice de esgoto tratado, 
diante do que é coletado em todo o município, é de 
0,67%.  A empresa também iniciou em março de 
2025 a construção da ETE Osso de Boi, que tratará 
100% do esgoto coletado na sede. O investimento 
nesta unidade será de R$ 36,5 milhões, fora a 
estrutura de implantação de redes, estações 
elevatórias e interceptores. A primeira etapa das 
obras terá duração de 18 meses. 
  Evaristo Bellini enfatiza que trazer o tratamento 
de esgoto é oferecer mais qualidade de vida e 
saúde à população ouro-pretana. Segundo a 
Organização Mundial da Saúde (OMS), a cada R$ 
1,00 investido em saneamento básico, economiza-
se R$ 9,00 em saúde pública.  
  Isso porque o saneamento adequado diminui o 
número de doenças de veiculação hídrica, ou seja, 
aquelas disseminadas pela água (disenteria, 

diarreia,  viroses,  cólera,  leptospirose, 
esquistossomose, hepatite A e febre tifóide, entre 
outras) e, por consequência, diminui o número de 
internações hospitalares e consultas médicas 
acarretadas por essas doenças. “Iniciamos nossa 
atuação em Ouro Preto em 2020, é uma concessão 
de 35 anos de duração e temos muita alegria em 
afirmar que vamos mudar o panorama do 
saneamento na cidade e, por consequência, o dia a 
dia dos moradores”, afirma. 
Você sabia? 
  Dados históricos apontam que Ouro Preto teve o 
primeiro sistema de tratamento de esgotos da 
América Latina, construído no século XIX. Os 
tanques de desinfecção ainda encontram-se na 
região da Barra, ao fim do Beco da Mãe Chica, 
mas estão. Os tanques de desinfecção ainda 
encontram-se na região da Barra, ao fim do Beco 
da Mãe Chica, mas estão desativados.

Evaristo Bellini. A ETE Parque da Lagoa terá 
capacidade de tratar 4,2 litros de esgoto por 
segundo e vai atender 2.280 habitantes do bairro 
de mesmo nome. 
  Bellini conta que a unidade foi construída há 
muitos  anos  e  encontrava-se  inat iva. 
“Recentemente, a prefeitura nos solicitou que 
incluíssemos esta ETE entre as unidades de 
operação pela Saneouro em Ouro Preto e, por isso, 
iniciamos a reforma estrutural necessária”, diz.  
  O esgoto coletado no bairro Parque da Lagoa terá 
processo de tratamento chamado aeróbico, com 
lodos ativados de aeração prolongada. O efluente 
resultante do processo será lançado em um 
afluente do córrego Holanda, que integra a bacia 
do Rio das Velhas. O resultado será a revitalização 
do córrego. 
Esgotamento sanitário em Ouro Preto 
  Atualmente, a Saneouro opera uma ETE em 

   O distrito de Cachoeira do Campo entrará no 
mapa do tratamento de esgoto no próximo mês de 
agosto. O serviço, oferecido pela Saneouro, vai 
contribuir para as melhorias das condições de 
saúde e de qualidade de vida da população 
atendida.  
  A Saneouro iniciou as obras da reforma da 
Estação de Tratamento de Esgoto Parque da Lagoa 
em março. Atualmente, está sendo feita a 
montagem hidromecânica da unidade, etapa em 
que são ligadas as tubulações entre os tanques e os 
módulos de tratamento.  
  Finalizada esta etapa, haverá a montagem dos 
equipamentos, das bombas das elevatórias e os 
testes das tubulações, dos tanques e de tratamento. 
“Vamos entregar a unidade em operação em 
agosto e, com isso, avançar no status do 
tratamento de esgoto no município de Ouro 
Preto”, diz o superintendente da Saneouro, 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

 “UM DIA NO CORAÇÃO DE UMA MULHER”: 
Filme estreia nesta sexta-feira 13 em Ouro Preto 

Filme de Bárbara Mol sobre o processo de criação da xilogravurista ouro-pretana Ana Fátima Carvalho será exibido na edição de Junho do “Sextas Abertas”, dia 13/06.

FAOP faz parte da minha história e da Fatinha, e tenho a 
expectativa de partilhar com o público nossa admiração e 
respeito por ela tanto como professora quanto como mulher 
generosa, que traz pro mundo uma nova perspectiva de nos 
relacionarmos com as mulheres, com os peixes e os 
pássaros.”, poetisa Bárbara.
  A produção entrará em circulação na sequência da estréia e 
terá novas exibições em Ouro Preto e fora da cidade. Além da 
exibição do filme, o “Sextas Abertas” traz para sua 
programação um bate-papo com a diretora e a equipe de 
produção do curta, diversas oficinas - de arte têxtil, culinária, 
maracatu e circo -, teatro de mamulengos, lançamento de 
livro, a já tradicional feira de arte, artesanato e gastronomia 
que, especialmente nesta data, contará com comidas e 
bebidas típicas juninas, quadrilha infantil e adulta abertas ao 
público e shows com as bandas “A Dora Baile” e a Banda 
“Manguacêra”. As atividades acontecem no casarão do 
Núcleo de Arte e Ofícios da FAOP e na Praça Antônio Dias, 
de 10 às 23h.
  O “SEXTAS ABERTAS - EDIÇÃO 2025” é patrocinado 

pela CEMIG, por meio da Lei Estadual de Incentivo à Cultura 
de Minas Gerais. Com idealização e co-realização da FAOP | 
Fundação de Arte de Ouro Preto, apoio do Instituto Território 
Criativo e realização da IRENI - Inteligência em Eventos e 
Governo de Minas Gerais — Governo diferente, Estado 
Eficiente.
  Destacando-se como a maior incentivadora da cultura em 
Minas Gerais, a Cemig segue investindo e apoiando as 
diferentes produções artísticas existentes nas várias regiões 
do estado. Afinal, fortalecer e impulsionar o setor cultural 
mineiro é um compromisso da Companhia, refletindo seu 
propósito de transformar vidas com energia. Ao abraçar a 
cultura em toda a sua diversidade, a Cemig potencializa, ao 
mesmo tempo em que preserva, a memória e a identidade do 
povo mineiro. Assim, os projetos incentivados pela empresa 
trazem na essência a importância da tradição e do resgate da 
história, sem, contudo, deixar de lado a presença da inovação. 
Apoiar iniciativas como o “Sextas Abertas” reforça a atuação 
da Cemig em ampliar, no estado, o acesso às práticas culturais 
e em buscar uma maior democratização dos seus incentivos.

  A artista, poeta e pesquisadora Bárbara Mol, que atua em projetos 
autorais e coletivos como educadora e agente cultural desde 2010, lança 
no próximo dia 13, durante a programação do “Sextas Abertas - Festa 
Junina”, seu primeiro curta-metragem. O filme, realizado com recursos 
da Lei Paulo Gustavo, do Governo Federal, pelo edital público nº 
005/2023 - AUDIOVISUAL, promovido pela Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto, é uma homenagem à artista plástica Ana Fátima Carvalho, ou 
Fatinha, como é mais conhecida na cidade, sua poética e vivências como 
xilogravurista. 
  Intencionalmente, a diretora escolheu o evento realizado no Antônio 
Dias para a primeira exibição do curta. “Acredito que o 'Sextas' acolhe a 
comunidade artística e incentiva a cultura, mantendo vivos nossos laços 
sociais, artísticos, nossos espíritos e nossas sensibilidades. Além disso, a 

Foto: Rafa Fantauzzi / Divulgação 

orientar e coordenar, com foco em uma circulação de veículos e de 
pessoas mais segura e humanizada, o curso prevê conteúdos 
relacionados à legislação, controle do tráfego, ética e 
comportamento.
  “Dentro da grade curricular teremos legislação de trânsito, 
noções de tráfego e engenharia de trânsito, ética e cidadania, 
psicologia aplicada, operação e fiscalização de trânsito, língua 
portuguesa, primeiros socorros no trânsito e outros conteúdos 
fundamentais”, explicou o secretário de Segurança e Trânsito, 
Moisés dos Santos. A previsão é que a formação termine em 31 de 
julho.
  Também estiveram presentes na aula inaugural a secretária de 
Planejamento e Gestão, Aline Eduardo; o novo comandante da 
Guarda Civil Municipal, Rogério Loredo; o gerente de Transporte 
e Trânsito, Jairo Silva; e o coordenador da Ourotran, Maycon 
Sena.

   Para o fortalecimento da segurança viária, a Prefeitura de Ouro 
Preto está promovendo a capacitação da Guarda Civil Municipal 
(GCM) e de membros do Departamento Municipal de Trânsito 
(Ourotran), por meio do curso de formação de agentes de trânsito. 
A aula inaugural aconteceu na terça-feira (10/06), na histórica 
Casa da Ópera.
  “Eu quero pedir que tenham entusiasmo na realização desse 
trabalho, que é uma verdadeira engenharia de trânsito, interessante 
e essencial. Que esse curso seja um sucesso, fortalecendo a Guarda 
Civil Municipal e assegurando a tranquilidade para Ouro Preto”, 
afirmou o prefeito Angelo Oswaldo. A vice-prefeita Regina Braga 
também destacou a importância do comprometimento de cada 
participante na construção de um trânsito mais seguro para todos.
  Estão participando da formação 50 agentes, com o objetivo de 
capacitar a GCM e o Ourotran para atuarem na organização e na 
fiscalização do trânsito da cidade. Sob os princípios de educar, 

CAPACITAÇÃO GCM OURO PRETO: 
Município promove capacitação da 
Guarda e da Ourotran para atuação 

no trânsito
A aula inaugural aconteceu na terça-feira (10/06), na histórica Casa da Ópera.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160

COLORISTA | 
PENTEADOS | 
MEGAHAIR |

Rua Padre Gonçalves Lopes, 37 -  Mariana/MG

Disponível 
Cabeceira, colchão, base e 
puff baú.Nos tamanhos : 

Casal, Queen e king

REFERÊNCIA: unidade de acolhimento para mulheres 
vítimas de violência é uma realidade em Mariana

A Secretaria de Assistência Social, inaugurou uma Unidade de Acolhimento para mulheres vítimas de violência.

equipe especializada, composta por cuidadoras, profissionais da 
administração e técnicas da assistência social. Além disso, os 
filhos das mulheres também podem ser acolhidos no local, 
garantindo proteção e cuidado para toda a família durante o 
período de permanência.
  Desde o primeiro atendimento, é iniciado um trabalho para 
ajudar essa mulher a reconstruir sua vida, seja no retorno para a 
casa de familiares, quando possível, ou na busca por autonomia, 

com inserção no mercado de trabalho e acesso a programas 
sociais. A violência contra a mulher não se resume apenas à 
agressão física e pode acontecer de forma silenciosa, muitas 
vezes dentro do próprio ambiente familiar.
  A iniciativa reforça o compromisso da Prefeitura de Mariana 
com a proteção, o cuidado e a garantia dos direitos das mulheres, 
oferecendo suporte real para quem enfrenta situações de 
violência.

  O espaço oferece abrigo temporário, proteção e suporte para que 
elas possam superar o momento de vulnerabilidade e retomar sua 
autonomia. O tempo de permanência varia conforme a 
complexidade de cada caso, podendo ser desde uma noite até um 
período maior, sempre de forma segura e acompanhada.
  A criação da unidade tem como objetivo oferecer um local 
seguro, onde as mulheres possam ser acolhidas com dignidade e 
amparo. Elas contam com refeições, acompanhamento 
psicológico, atendimento com assistente social e suporte de uma 

GESTÃO: Manutenção nas 
ruas e nos bairros 

do município de Ouro Preto é intensificado 
No bairro Caminho da Fábrica foi feita a operação tapa-buraco na Rua Desidério de Matos, para a restauração da pavimentação asfáltica.

Barbosa, Barra; na Rua Rio das Velhas, Morro São Sebastião; 
na Rua Alfredo Baeta, Antônio Dias; na Rua Benjamim 
Machado, Água Limpa e na Rua São Miguel Arcanjo, bairro 
São Cristóvão.
  “Nosso foco é atuar de maneira preventiva e corretiva, 
garantindo que os espaços públicos estejam em boas condições 
de uso. Estamos atentos às demandas da população e às 
necessidades técnicas de cada região, sempre buscando 
soluções que melhorem a vida de quem vive e circula por Ouro 
Preto”, afirmou o secretário de Obras, Franklin Evangelista.
A Secretaria de Obras segue com o cronograma de serviços em 
outros bairros, e também nos distritos, priorizando áreas com 
maior necessidade de intervenção. Solicitações de manutenção 
podem ser feitas na Ouvidoria Municipal, por meio do site ou 
pelos números 0800 7890002 e (31) 99752-6537 (WhatsApp).

  A Prefeitura de Ouro Preto tem reforçado os trabalhos de 
recuperação das vias urbanas com serviços de tapa-buraco e 
manutenção de calçamento. Entre a última segunda-feira 
(02/06) e sexta-feira (06/06), as equipes da Secretaria de Obras 
atuaram em oito bairros, com o objetivo de melhorar a 
mobilidade, garantir a segurança de pedestres e condutores, e 
preservar o patrimônio urbano.
  No bairro Caminho da Fábrica foi feita a operação tapa-
buraco na Rua Desidério de Matos, para a restauração da 
pavimentação asfáltica. A mesma ação foi executada no Novo 
Horizonte, na Rua Eli Coelho Neto e na Travessa Tancredo 
Neves. Na Rua Professor Salatiel Torres, no bairro Cabeças, 
teve atuação dos calceteiros.
  A equipe também atuou na manutenção do calçamento da 
Praça da Estação; da Rua dos Inconfidentes e da Praça Amadeu 
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A Construtora Ápia S/A solicita com comparecimento do Sr. HENRIQUE MAURICIO PEDRO, Portador do RG 
20505833, residente PRAÇA DA ESTAÇÃO, n 51, BAIRRO CENTRO, NA CIDADE DE MARIANA-MG ao 
estabelecimento de empregador na cidade de MARIANA/MG, RUA JOAOZINHO VIEIRA 815, BAIRRO VILA DO 
CARMO, no prazo de 24 horas (um dia), para tratar assuntos de seu interesse.

A Construtora Ápia S/A solicita com comparecimento do Sr. RICARDO LUCIO GUIMARAES SOARES, Portador do 
RG 15892182, residente da rua AQUILES GONCALVES COELHO, n 108, BAIRRO JARDIM ALVORADA, NA CIDADE 
DE OURO PRETO-MG ao estabelecimento de empregador na cidade de MARIANA/MG, RUA JOAOZINHO VIEIRA 
815, BAIRRO VILA DO CARMO, no prazo de 24 horas (um dia), para tratar assuntos de seu interesse.

LEGISLAÇÃO: STF suspende julgamento sobre 
revisão da vida toda

Data para retomada da análise ainda não definida.

aposentadorias do Instituto Nacional do Seguro Social (INSS).
  Na última sexta-feira (06/06), o plenário virtual da Corte 
iniciou o julgamento de um recurso do INSS para aplicar o 
entendimento da Corte que vetou a revisão dos benefícios aos 
processos que estão em tramitação na Justiça.
Até o momento, o placar do julgamento está 3 votos a 1 para 
manter a aplicação do entendimento desfavorável aos 
aposentados.
  Primeiro a votar, o ministro Alexandre de Moraes, relator do 
caso, entendeu que, após a decisão do plenário contrária aos 
aposentados, deve ser aplicada a nova tese dos processos que 
aguardavam a decisão final da Corte.
O voto foi seguido pelos ministros Cristiano Zanin e Gilmar 
Mendes. O único voto favorável à revisão dos benefícios foi 
apresentado pelo ministro André Mendonça. A data para 

retomada do julgamento ainda não definida.
Entenda
  Em março do ano passado, o Supremo decidiu que os 
aposentados não têm direito de optar pela regra mais favorável 
para recálculo do benefício. A decisão anulou outra deliberação 
da Corte favorável à revisão da vida toda.
A reviravolta ocorreu porque os ministros julgaram duas ações 
de inconstitucionalidade contra a Lei dos Planos de Benefícios 
da Previdência Social (Lei 8.213/1991), e não o recurso 
extraordinário no qual os aposentados ganharam o direito à 
revisão.
Agora, a Corte julga o recurso do INSS para o resultado obtido 
no julgamento seja aplicado ao recurso extraordinário e, 
consequentemente, às ações que tramitam em todo o país sobre 
a questão.

  A ministra Cármen Lúcia, do Supremo Tribunal Federal (STF), 
pediu vista e suspendeu na terça-feira (10/06) o julgamento de 
mais um recurso que envolve a revisão da vida toda das 

pelo Senado.
  Pela proposta, o cancelamento da contribuição sindical poderá 
ser feito digitalmente mediante portais ou aplicativos oficiais do 
Governo Federal, como o “gov.br”; plataformas digitais 
oferecidas pelos sindicatos, desde que atendam aos critérios de 
segurança da informação estabelecidos por regulamentação 
própria; aplicativos de empresas privadas autorizadas, que 
ofereçam serviços de autenticação digital; e encaminhamento de 
e-mail para o sindicato comunicando o pedido de cancelamento 
da contribuição sindical.
  O Deputado Hélder Salomão (PT-ES) criticou a medida e 
apontou que ela tem por objetivo fragilizar as organizações 
sindicais e a luta dos trabalhadores.
“Isso só serve para aqueles que querem voltar ao tempo do 
trabalho escravo, quando os trabalhadores não podiam se unir 
para reivindicar os seus direitos. Isso tem o objetivo de fragilizar a 
luta dos trabalhadores que são massacrados e explorados no nosso 
país”, criticou.
  O cancelamento da contribuição sindical foi aprovado com uma 
emenda do deputado Rodrigo Valadares (União-SE). Ele citou a 
reforma trabalhista de 2017, que tornou facultativo o pagamento 
da contribuição sindical, dependendo de autorização expressa do 
trabalhador.
  “A digitalização dos processos administrativos tem se mostrado 
uma solução eficaz para reduzir a burocracia e aumentar a 
eficiência das relações entre o cidadão e as instituições”, 
justificou.
  Além do cancelamento digital, também foram revogados outros 
pontos da CLT relativos à organização sindical, como a criação de 
sindicatos em distritos e a definição da base territorial da entidade 
por parte do Ministério do Trabalho, assim como a necessidade de 
autorização da pasta para a criação de sindicato nacional.
  Outro ponto revogado foi o que determinava regulação por parte 
do ministério de mecanismos para organização do sindicato, 
como duração do mandato da diretoria e reunião de, pelo menos, 
um terço da categoria para o registro sindical.
As atribuições das juntas de conciliação, que foram extintas, 
foram remetidas para as varas trabalhistas.

  A Câmara dos Deputados aprovou na terça-feira (10/06) um 
projeto de Lei (PL) 1663/2023 que revoga artigos da Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT), considerados desatualizados. A 
proposta também incluiu mecanismos digitais para que 
cancelamento de contribuição sindical. A matéria será analisada 

LEGISLAÇÃO: Câmara aprova cancelamento 
digital de contribuição sindical

Proposta que modifica a CLT ainda será analisada pelo Senado.
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ASSISTÊNCIA CONSULTÓRIO ODONTOLÓGICO: 
3 ANOS DE DEDICAÇÃO AO SEU SORRISO 

Odontologia humanizada, transformando sorrisos com amor!

Endereço: Rua Wenceslau Braz - 445 - Centro - Mariana/MG / Telefone: 31 9 8470-4888

“Transformando 

autoestima em cada 

atendimento.’’
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Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: 31-98572-2533  

Pereira em um evento nacional”, exaltou o instrutor de 
tecnologia e professor orientador dos adolescentes, Samuel 
Borges.
  Na atual fase, os estudantes estão realizando as provas 
teóricas para vencer a etapa regional. Avançando, eles 
desenvolvem um robô na etapa estadual. Na última fase, que 
acontece em outubro, os estudantes podem sair premiados a 
nível nacional. Os participantes concorrem a medalhas, 
certificados, bolsas de estudo e classificações para o maior 
evento de robótica do mundo.

Laboratório de Robótica
Inaugurado em 4 de novembro de 2024, o Laboratório de 
Programação e Robótica de Antônio Pereira é um espaço 
dedicado ao ensino de tecnologias avançadas, oferecendo 
gratuitamente cursos para estudantes das escolas públicas. 
Ele funciona como uma verdadeira porta de entrada para o 
futuro da educação.

  Em funcionamento há menos de um ano, o Laboratório de 
Programação e Robótica, instalado da Casa de Cultura de 
Antônio Pereira, já se estabelece como um centro de 
aprendizado tecnológico para crianças e adolescentes da 
rede pública de ensino. 
  O espaço, equipado com notebooks de última geração, 
impressoras 3D, drones, ferramentas de realidade 
aumentada, softwares de programação e inteligência 
artificial, foi construído em uma iniciativa da Prefeitura de 
Ouro Preto, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia. Foram as possibilidades 
oferecidas pelo lugar, que validaram a participação dos 
alunos da Escola Estadual de Antônio Pereira na 
competição, que é uma das maiores do segmento no país.
  “É uma experiência incrível. Eles estão muito empolgados 
e se dedicaram bastante na preparação. Como morador da 
comunidade, fico muito feliz em ver nossos jovens com 
acesso a esse tipo de tecnologia, e representando Antônio 

LABORATÓRIO DE ROBÓTICA 
incentiva estudantes de Antônio 

Pereira a participarem de competição 
nacional

Pela primeira vez, estudantes do distrito vão participar da Olimpíada Brasileira de Robótica (OBR).   

representa um avanço em termos de qualidade técnica, segurança 
jurídica e eficiência administrativa.
  A nova norma de credenciamento está em sintonia com a 
transição da gestão dos serviços de trânsito para a Seplag-MG, 
iniciada em 2023. Assim, os policiais civis que atuam em tarefas 
administrativas de trânsito passam a se dedicar de maneira 
exclusiva às atividades finalísticas da Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG), contribuindo para o reforço da segurança dos 
mineiros.
  Os estabelecimentos já credenciados também deverão adotar, em 
até seis meses, os novos modelos padronizados de placas de 
identificação, com as especificações da Portaria. A mudança tem 
como objetivo garantir mais uniformidade na sinalização visual e 
facilitar a identificação pelos cidadãos dos serviços da CET-MG.

  O Governo de Minas modernizou as regras de credenciamento 
para os Centros de Formação de Condutores (CFC), motopistas, 
plataformas eletrônicas de ensino remoto e das entidades e 
instituições de ensino. As novas regras de credenciamento estão 
na Portaria 755/2025, da Secretaria de Estado de Planejamento e 
Gestão (Seplag-MG), disponível no Diário Oficial do Estado 
desta terça-feira (10/06).
  A iniciativa da Coordenadoria Estadual de Gestão de Trânsito 
(CET-MG) tem como objetivo agilizar processos de 
credenciamento, reduzir burocracias, padronizar e dar mais 
clareza às exigências. As alterações foram estruturadas com base 
em critérios técnicos e em diálogos com os setores envolvidos, 
buscando desburocratizar processos sem comprometer a 
qualidade e a fiscalização das atividades credenciadas.
  “Esta alteração contribui diretamente para a melhoria da gestão 
dos credenciamentos, permitindo que a CET-MG concentre mais 
esforços em ações de fiscalização e monitoramento da qualidade 
dos serviços prestados. A mudança também representa uma 
economia de tempo e de recursos para os credenciados, que 
deixarão de apresentar anualmente toda a documentação exigida, 
um pleito apresentado pelos sindicatos e associações da categoria, 
que foi atendido”, afirma o diretor de Gestão de Credenciamentos 
de Habilitação da CET-MG, Gustavo Braga. As novas regras 
entram em vigor em 90 dias a partir da data da publicação.
Mudanças
  Uma das mudanças mais relevantes é a ampliação do prazo de 
validade dos credenciamentos, que antes era de um ano e passou 
para dois anos. Essa medida promove a padronização entre os 
credenciamentos para os serviços de habilitação, já que as clínicas 
médicas e psicológicas credenciadas já contam com vigência 
bienal de credenciamento.
Outra alteração no processo de credenciamento é a substituição da 
vistoria técnica presencial nos estabelecimentos, antes realizada 
por servidores que atuavam nas Delegacias Regionais da Polícia 
Civil, pelo Laudo Técnico emitido por Engenheiro ou Arquiteto, 
com registro no respectivo conselho profissional e acompanhado 
da Anotação de Responsabilidade Técnica (ART). A mudança 

GOVERNO DE MINAS moderniza 
regras de credenciamento para 

empresas prestadoras dos serviços 
de habilitação

Portaria da CET nº 755/2025 amplia validade dos credenciamentos de um para dois anos.



23_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/06/2025 a 19/06/2025



24_____________________________________________
Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui agora vocês acompanham toda semana: fotos, poema e muitas outras novidades!!!
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A dizimar as minhas dores
Desabafo sem hipocrisia
E sinto o cheiro do perfume
Acariciar lento minhas feridas.

Na catedral em que congrego
Junto aos insetos e borboletas
Ouço o farfalhar dos colibris
Ouço, o zum zum das abelhas
E em silêncio, concentrado

A prece sincera da natureza.

Envolto na pregação do vento
À sã doutrina, então me apego
Enquanto louva, o sol em luz
Neste primaveril evangelho
Vejo Deus em cada canto,
Em cada flor, em cada gesto.

Sempre que vou ao jardim
Vejo Deus em várias formas:
Hibiscos, orquídeas, hortênsias
Ipês, margaridas, cravinas, 
rosas,
Presto então, fiel, meu culto
Saudoso exalto a sua glória.

Esse templo a céu aberto
Não tem falsa cortesia

DEUS FLOR

por Júnio Liberato

ANA PAULA confirmada no Troféu 2025 e
esse ano comemora 1 ano de studio! Sucesso! BELÍSSIMA confirmada no Troféu 2025!

CONTAD confirmada no Troféu 2025!
PITICAS confirmada no Troféu 2025! DOCE INFÂNCIA confirmada no Troféu 2025!

Quem aniversariou no dia 4 de junho foi nossa querida 
Dani. Dani está confirmadíssima no Troféu 

Empresarial e Profissões 2025. Parabéns!


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24

